

RE ACCION

Calle San Bartolomé, núm. 32

Teléfono n.º 6

Precios de abono

Un mes: En España: 1'25

Extranjero: 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven

# LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICION DE LA NOCHE

ADMINISTRACION

Plaza Cort, núm. 1a

TELEGRAMAS: HORA - PALMA

Anuncios, y Comendados

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Catalina núm. 10

N.º de correo postal: 5 cent.

Id. atrasado: 10

## OBRA NUEVA CAÑAS Y BARRO

V. Blasco Ibañeta

3 PESETAS

Librería de J. Tous—P. de Cort 16 y 14

## Las Carreras

CIENTÍFICAS, LITERARIAS Y ARTÍSTICAS DE ESPAÑA

Estudios, gastos y porvenir que ofrecen

Precio 4 pesetas

Librería de J. Tous—P. de Cort 14 y 16

ACTUALIDAD

## De Marruecos

La nota cómica.—Declaraciones del anglo-glorioso Quilliam.

Londres 14.—Un inglés convertido a la religión de Mahoma y jefe espiritual de los escotos ingleses que han abandonado la Biblia por el Corán, Mr. Abdullah Quilliam, natural de la isla de Man, ha declarado a un redactor de *Weekly Times* que el Sultán desea que estalle una guerra entre Marruecos y España, porque esto le permitiría invadir la Península Ibérica y reconquistar una parte de las antiguas posesiones sarracenas, y esp. ojalmente Granada.

Dice Mr. Quilliam que en Tetuán y algunas otras poblaciones del Imperio guardan algunos habitantes las llaves de las casas que ocuparon sus antepasados en ciudades andaluzas usurpadas por los españoles; pero que esperan recuperar pronto con la ayuda de Alá, y añade muy serio Mr. Quilliam que no tardarán en realizarse tamañas esperanzas.

*The Liverpool Post* publica detalles biográficos acerca del caudillo Muelean. Su padre es un propietario riquísimo de la isla inglesa de Mull. El caud, que fué en su juventud oficial del ejército inglés, se marchó a Marruecos hace treinta años, llevado por su carácter aventurero, y entró al servicio del Sultán, pasando a ser, sucesivamente, coronel de la guardia del Soberano y general en jefe de su ejército. Ha hecho frecuentes viajes a Inglaterra, uno de ellos en 1901, con la Embajada marroquí que vino a saludar al Rey Eduardo. No ha dejado nunca de trabajar en pro de los intereses de Inglaterra en Marruecos.

Artículo de «La Petit Journal»

París 14.—*Le Petit Journal* termina un largo artículo que publica sobre Marruecos diciendo:

Prescindiendo de que el Sultán resulte o no victorioso, es lo cierto que se acerca el tiempo en que no será posible dejar dormir la cuestión marroquí, que se abre por sí misma. Procuremos que no se plantee sin nuestra intervención.

Nuestro interés no está ni en abstenernos ni en precipitarnos con una movilización superficial.

Las preocupaciones son legítimas en Francia, porque le interesan la libertad del Est. ecb.; el abtan. r para la Argelia salida sobre el Atlántico; dejar ventajas y garantías para la colonización francesa, y dar facilidades para el cumplimiento de nuestra misión civilizadora en el mundo del Islam.

«Estos proyectos—añade el periódico francés—no hieren ninguna susceptibilidad extranjera, y mantienen la integridad de Marruecos y la preponderancia creciente de Francia en la extensión de este Imperio.»

El Menebi y la noticia de su muerte.—Aumenta la alarma.

Tánger 14.—Ya se sabe que no es cierto muriera el ministro de la Guerra del Sultán; pero se sabe que está herido y se explica el suceso de la siguiente manera:

Hallábase El-Menebi en el palacio del Sultán, cuando vino a incid, que procedía al Emperador, su nieto al ministro la llegada del Soberano, ordenándole que se le vantara.

Al ministro le molestó tanto el tono del caud, que, sin otros preámbulos, le disparó un tiro al caud, quien, ileso del disparo, dió al ministro un golpe con

su sable, produciéndole una herida en el hombro.

Este suceso, en las propias habitaciones del Sultán, da idea de cómo están los ánimos y de cómo andan las cosas en la Corte de Abd-el-Aziz.

Por si fuera poco esto, la intranquilidad se acentúa con un nuevo motivo que la justifica plenamente. Desde las asoteas de las casas de Fez se divisa el campamento del Rgní.

A consecuencia de la contienda producida entre las cabillas Tahs y Baha, quedaron sobre el campo tres muertos. La segunda cabilla se provee de municiones para continuar las hostilidades. En Tánger se han refugiado las mujeres y los niños.

La cábila Arzila ha depuesto su actitud hostil contra el Sultán.

Los Benideres han cesado también en sus propósitos levantiscos.

El buque alemán *Cressida*, que pasó por Larache, donde se detuvo para proveerse de agua, trae la noticia de que va camino de Fez una expedición de 244 mulos cargados con pertrechos de guerra.

Manda la expedición el gobernador de la tribu de los Cherarda.

En Tánger reina tranquilidad completa y la población marroquí no da señal ninguna de agitación.

## Preparativos en España

Ferrol 13.

El general Cámara, acompañado del capitán general y del comandante general de este arsenal, han girado hoy una visita de inspección al *Cardenal Cisneros* y al *Reina Regente*, enterándose del estado en que se encuentran las obras de los mismos, y de los materiales que hay acopiados para invertirlos en aquéllos.

El general Cámara saldrá el jueves próximo para Cádiz.

Se encuentran ya en esta bahía los siguientes buques de nuestra escuadra:

El acorazado *Pelayo*, el crucero acorazado *Carlos V*, los guardacostas *Numancia* y *Victoria*, el crucero de segunda *Princesa de Asturias*, el crucero *Infanta Isabel*, los cañoneros y torpederos *Ponce de León*, *Terror*, *Proserpina*, *Orísón*, *Asor*, *Barceló*, *Rayo* y *Arriola*, y el transporte de guerra *V aldes*.

Se espera la llegada del *Cardenal Cisneros*.

Todos estos buques necesitan hacer algunas reparaciones.

Los que mas pronto estarán listos son el *Pelayo*, el *Infanta Isabel* y el *Carlos V*.

Hasta la semana próxima no vendrá aquí el General Cámara para hacerse cargo del mando de la escuadra que se está organizando.

Para dicha fecha terminará en El Ferrol la inspección que se está verificando en aquel arsenal.

La visita de inspección a los arsenales considra inútil, pues ya han informado varias omisiones que presidieron algunos generales, en distintas épocas, que propusieron algunas reformas que no se han llevado a cabo.

Han llegado los marinos adscritos a las matrículas de Almería y otros puntos que de prestar servicios fan este arsenal y en la escuadra.

A la vista de Cádiz ha pasado hoy un acorazado francés con dirección al estrecho de Gibraltar.

## Lecturas ligeras

Lo que se comió en París la víspera de Navidad

No podemos ofrecer las cifras de todo lo que se comió en esta ciudad, pero sí algunos de los majeres. Tomen nota nuestros lectores:

28.000 kilogramos de salchichas, 100 mil pasteles de foie gras, 2.000.000 y medio de ostras, 30.000 patos, 20.000 pavas, 15.000 perdices, 80.000 pollos, etcétera, etc. rociado todo con 155 mil botellas de champagne, 250.000 de vino rojo ó blanco, 450.000 litros de cerveza y 40.000 cantarillas de ponche y consumiendo además en postres, regalos etc., 180.000 kilogramos de variedades gelatinas. Para conducir de una sola

vez a nuestra ciudad esas vitualias y artículos diversos, hubiera sido necesario utilizar, cuando menos, 160 vagones. La mayor cabeza del mundo

Esta cabeza pertenece, naturalmente, a un yanquis. El país que cuenta entre sus habitantes un «Rey del petróleo», otro del cobre, otro de los ferrocarriles y demás monarcas del industrialismo, no podía menos de tener en su senoal «Rey de los cabezudos».

Llámanse este Arthur Jennings, y ejerce en Colorado el modesto oficio de mozo de cuerda. La circunstancia de su caja craneana es de 80 centímetros, ó sea próximamente la de una de las bolas de nuestro Puente de Sgovia.

Como puede suponerse, no es el genio la causa determinante del fenomenal desarrollo adquirido por la cabeza de Jennings, sino simplemente una fiebre cerebral, sufrida a los trece años de edad.

Este accidente, lejos de ser una desgracia, constituye para Jennings una fuente de recursos. Porque siendo dicho individuo legítimo propietario de su deformidad, tiene derecho, como dicen los juristas, a usar y abusar de ella.

Jennings ha vendido, en efecto, su cabeza a la Escuela de Medicina de su ciudad natal, y claro es que no a bajo precio.

Nada menos que 3.000 dollars oro ha valido la transacción al buen ciudadano y distinguido hidrocéfalo, quien ha prometido solemnemente conservarla íntegra hasta el día de su entrega definitiva al comprador.

En realidad, huelga la promesa, porque una cabeza así no se pierde tan fácilmente.

## Un autógrafo de D. Carlos

Un periódico de Tarragona, *La Atalaya*, publica el siguiente:

«La *Atalaya* solicita de mí una palabra de estímulo y de aliento, y yo no quiero negarla al nuevo periódico que noblemente defiende en Tarragona los salvadores principios de mi bandera. La revolución, mansa ó fiera; pero siempre igualmente desastrosa, prueba con elocuencia incontestable, en su marcha progresiva, que la existencia del carlismo es en España una necesidad de la monarquía. Adelante, pues, con la fé y la constancia característica de nuestros antepasados, y no dudeis que el carlismo, que tantas veces centuvo el avance de la hidra revolucionaria, con la ayuda de Dios, disciplinado y compacto, conseguirá también matarla, y entonces nuestra hoy tan desgraciada España volverá a ser lo que fué en otros tiempos.—Carlos»

Venecia 11 de diciembre de 1902.

## Ecos y Noticias

### De la Península

#### El «Trust» del azúcar

Madrid 14

Están muy adelantados los trabajos que hace tiempo se vienen practicando por los fabricantes de azúcar para constituirse en sindicato y formar un «trust» del azúcar en España.

Sólo falta vencer la resistencia de una ó dos Fabricas, y se espera conseguirlo, para dejar constituida la Asociación, que se considera indispensable si ha de poder seguir viviendo esa industria.

Los fabricantes dicen que, dado el alto precio a que se paga la primera materia sacarina, el coste de las maquinarias y el impuesto sobre el azúcar que estableció el señor Villaverde, no es posible, sin comprometer los capitales invertidos en esta industria vender el producto al precio que lo dan al público; y como si lo elevasen mucho se reduciría el consumo tendrían también que limitar más la producción, y perderían por un lado lo que ganasen por otro.

De ahí la necesidad de formar el «trust», que evita la competencia, reduce los gastos de administración y da autoridad para solicitar un arreglo equitativo con los Poderes públicos que asegure el desarrollo de la industria sin gran daño de los consumidores.

El conflicto de las cigarreras

Gijón 14

El inspector enviado por la compañía

Arrendataria de tabacos ha querido arreglar el conflicto poniéndose de acuerdo con las cigarreras y satisfacer sus aspiraciones.

Se dijo que las operarias que trabajan en las labores finas y las que lo hacen en las superiores estaban conformes en trabajar todas por igual; el inspector consultó a las últimas, las cuales sostuvieron su derecho de pertenecer ellas, y nadie más que ellas, al taller superior.

El inspector reconoció el derecho de éstas y ordenó a las otras que elaborasen las clases finas y finas, y de no estar conformes que abandonasen la fábrica.

Suponen muchas personas que hoy ocurrirán desórdenes; pero no creo que así suceda, en vista de las noticias alarmantes que han transmitido los correspondientes de Madrid y de que el Gobierno ha ordenado la concentración de la Guardia civil.

#### Noticias de Reus—Sigue la huelga

Barcelona 14

La huelga de Reus sigue en el mismo estado.

En la reunión celebrada ante la autoridad, entre huelguistas y patronos, no se llegó a ningún acuerdo.

Circulan muy pocos carros, guiados por los mismos dueños y protegidos por la fuerza pública.

Los albañiles persisten también en su actitud de resistencia.

Están decididos a no reanudar el trabajo hasta obtener lo que piden.

La población está alarmada por lo que pueda suceder.

Las tropas están en disposición de salir al primer aviso, y la guardia civil patrulla por las calles.

El tráfico se halla medio paralizado, irrogando grandes perjuicios al comercio.

## Del Extranjero

### El «Trust» del Océano

París, 14.

Dice un telegrama de Nueva York que el «Trust» del Atlántico ha acordado que se empiece inmediatamente la construcción de doce grandes vapores transatlánticos de lo más moderno y perfeccionado que se conoce: seis en Inglaterra y seis en el Norte-américa.

La telegrafía sin alambres

A petición del célebre físico electricista Marconi, ha consentido el presidente Roosevelt de los Estados Unidos en expedir, con su firma al pie, el primer telegrama oficial que através del Atlántico y por el sistema de la telegrafía eléctrica sin alambres se mandará dentro de pocos días, ó sea cuando todos los preparativos esen terminados, desde la estación norteamericana de Casetod a Europa.

El marqués de... en cuestión irá dirigido al rey Eduardo VII de la Gran Bretaña, quien contestará al presidente de los Estados Unidos con otro expedido por el mismo sistema.

El primero de dichos telegramas, ó sea el de América a Europa, lo transmitirá el mismo Marconi en persona.

200 ahogados

Telegrafían de Shanghai, que en Nankin han ocurrido grandes inundaciones, pereciendo ahogados doscientos chinos.

Nuevo trust

Telegrafían de Bruselas que se están haciendo trabajos para la formación de un nuevo trust que formarán varias compañías de navegación francesas, italianas, inglesas y alemanas para establecer servicios entre los puertos europeos y americanos.

Marido fugitivo

La crónica escandalosa registra otro hecho que da lugar a muchos comentarios.

El conde de Lohensch, casado con la princesa Estefanía, viuda del archiduque de Austria, ha abandonado a su esposa.

Se atribuye la desaparición a dificultades financieras.

Subasta de un millón de fusiles

Las autoridades militares francesas venderán en breve en pública subasta, teniendo lugar ésta en París, más de un millón de fusiles de sistemas anteriores al adoptado actualmente en el ejército de la república.

Los que tomen parte en la subasta podrán comprar aquellas armas de lance

Para todos los países del mundo, excepción hecha de la China y de los países limitrofos.

## Gran descubrimiento

Telegrafían de Roma que el sabio profesor Sormagni, de Pavia, ha comunicado a la Academia Médica de aquella capital el haber descubierto, después de incansables trabajos el microbio de la hidrofobia.

## La familia Humbert

Las averiguaciones del Juzgado

Le Figaro dice que los magistrados han comprobado que el padre de Daurignac fué el inventor del genero de estufa practicado en el asunto Crawford.

Precedía dicho señor que su madre le había dejado un título de 100.000 francos de la renta francesa, título de que Teresa ha habido frecuentemente.

Además debía tener en el cofre, perfectamente cerrado, una herencia, que dejaría millones a sus hijas.

Teresa explicó esta idea cuando quiso casarse.

Los acreedores de la Sociedad «Benta Vitalicia» debían cobrar un 40 ó un 50 por 100 de dividendo a fin de Diciembre.

El ajuste de dividendos ocasionó un litigio, que será ventilado por los Tribunales.

El síndico de la quiebra pedirá que sea hecha inmediatamente la repartición de un 10 por 100 de dividendo, en concepto de garantía.

## Un mono presidente

Telegrafían de Londres que en la mañana del día de Reyes se celebró en el Royal York Hotel de «Brighton» Inglaterra un almuerzo al que asistieron buen número de personas científicas, y no periodistas y algunas celebridades médicas.

Presidió la mesa el famosísimo y por demás inteligente mono traído recientemente del Congo Occidental a Inglaterra por el capitán de Lanchier.

Mr. Esau, que así se llama el famoso chimpancé, entró en el comedor elegantemente vestido de levita, calzando botas de charol, saludando y estrechando cordialmente las manos de los conmensales, observándose que estaba especialmente amable con las señoras.

Con no poco asombro de todas las personas que encontraban en el comedor se sentó gravemente el mono en la silla presidencial, desplegando la servilleta, y poniéndose a alrededor del suelo lo mismo que si se tratara de una persona bien educada.

Servíose el almuerzo, comiendo el mono con buen apetito y empleando el tenedor una buena porción de pescado hervido.

El camarero que tenía detrás para servirle, le echó una copa de vino de Oporto que debió totalmente y sin que se le derramara ni una gota, haciendo después una mueca de satisfacción como si hubiese querido decir que el vino era excelente y que le había gustado mucho.

Comió después el mono una buena ración de carnero asado y de otros platos, sirviéndose siempre de cuchillo y tenedor y bebiendo varias copas más de Oporto.

Tenía Mr. Esau a su derecha a una señora y a su izquierda el capitán Lanchier, y termina diciendo el telegrama que era cosa admirable y muy graciosa ver al mono mirando con ojos alegres, benévolo, y cara satisfecha a los conmensales, que eran en gran número y que por su parte tampoco le dejaban de vista.

## Piedra caliza de Galdent

La más hermosa y resistente en su clase de cuantas se conocen en Mallorca.

Representante de las canteras. En Palma D. Antonio Cerdá, calle de la Merced, núm. 39.

En Lluichmayor: D. Juan Zanoguera, Mayor 85.

Se ha extraviado una perra de casa Ilicencia, algo peluda y algo de color blanco.

Se gratificará al que la devuelva. Igirás Centro de Anuncios.

D.

# NERVIOSIDAD



*«El hombre que se desprende del último centimo para conservar su salud, es un gran financiero.»—DR. MUNYON.*

**El Remedio de Munyon para los Nervios** cura la debilidad de ellos, el abatimiento de espíritu, el mal humor, la susceptibilidad general de todo el sistema nervioso, la pérdida de memoria, el desasosiego y falta de sueño por la noche, el desvanecimiento, la post-tracción nerviosa, estimula y fortifica los nervios, etc. Precio, ptas. 1'75.

**El Remedio de Munyon para la debilidad general** da apetito, estimula el corazón, enriquece la sangre, comunica nueva vitalidad á todos los órganos, restablece el vigor de los que padecen de debilidad en cualquiera de sus formas. Cura la sensación de agotamiento, da robustez y buena complejion á las personas pálidas, restablece los convalescentes de largas enfermedades, etc. Precio, ptas. 1'75. Especial, tamaño grande, ptas. 7.

Con el **Remedio de Munyon para el estreñimiento** se consigue una evacuación fácil, y sin el más leve dolor dentro de dos á tres minutos es sumamente asado, puede aplicarse á toda hora, evita los efectos de los purgantes y las enemias y los purgantes. Es tónico que restablece el vientre á su estado normal. Precio—ptas. 1'75.

**El Remedio de Munyon para los Riñones** ejerce acción directa sobre los riñones, restablece sus tejidos, destruye el veneno acumulado en la sangre, da actividad á los órganos afectados, cura todos los dolores causados por el mal de los riñones, la laxitud de la cara, la hidropesia de los pies, el frecuente desca de orinar, la escasez de la orina y la de color obscuro y turbia, la orina con sedimentos, la piedra en la vejiga, etc. Precio, ptas. 1'75. Especial, tamaño grande, ptas. 7.

**Bolines y Estuches para familias** á ptas. 70, 42, 31, 17 y 7'50

**La Guía de la Salud.**—Consultas por carta gratis—Dr. Munyon, Núm. 1.505, Arch. St. *Filadelfia*, (Pa. Ea. U. S. de A.)

*(Fórmulas publicadas en periódicos profesionales y políticos de España.)*

**Depósitos en Palma:** Droguería del Centro Farmacéutico, en la de Vda. de A. Benassar y en todas las farmacias y droguerías más acreditadas del mundo.

**LA SENORA**

**DONA CATALINA JUAN Y RIGO,**

**VIUDA DE BARCELÓ**

**HA FALLECIDO**

**Q. E. P. D.**

Su desconsolado hijo, (ausente) hijas, hermano, hermanos políticos, hijos políticos, (ausentes) nietos, sobrinos, primos y demás parientes ruegan á sus amigos y conocidos se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará mañana sábado á las once en la iglesia parroquial de San Nicolás, por lo que recibirán especial favor.

Casa mortuoria: Unión, 44. No se invita particularmente.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis se ha dignado conceder 40 días de indulgencia por cada una de las misas, parte de rosario y comunión que ofrezcan en sufragio del alma de la finada.

## INFORMACION

### Una caja Rural en el pueblo de San Juan

El domingo día 11 de los corrientes, se firmó en el pueblo de San Juan (Mallorca) la escritura de constitución de una caja Rural, sistema Raiffesen, cuyo fin altamente moralizador pues que su único objetivo es la caridad, constituye un gran paso y ha de ser base segura de nuestra regeneración progreso agrícola.

Fundado su funcionamiento en el crédito personal, bajo la responsabilidad colectiva de la Asociación, se ha organizado con los labradores y gente del campo. Sus fines, son exclusivamente agrícolas y locales.

El capital social lo formarán la comisión que el Banco de España abona á esas Asociaciones por los descuentos que con el realicen; y por la diferencia entre interés que perciba de los prestatarios y el que pague á los imponentes. No se reparten beneficios y el capital que resulte sobrante de los préstamos se invertirá en la compra de máquinas útiles y útiles de labranza, para a quillarlas á precios módicos á los pobres y pequeños propietarios.

No podis esperar que el pueblo de San Juan es el pueblo de Mallorca que marcha á la cabeza del progreso agrícola así en maquinaria como en abonos químicos y toda clase de operaciones agrícolas, y como á la cabeza de los pueblos se gauda hoy por la cantidad de abonos químicos que aplican y el número de máquinas que emplean, lógico era esperar que á ese pueblo correspondía ser el primero en establecer en España el sistema alemán, que á tan alto grado ha elevado la prosperidad agrícola de aquel país.

Sabemos que el Ilustrísimo Sr. Obispo ha apoyado decididamente la idea y que el Sr. Director del Banco y D. José Monihá han contribuido eficazmente al éxito de su formación.

El Sindicato quedó constituido, figurando como presidentes honorarios con

voz y voto, el Cura Párroco y Alcalde del pueblo; y presidentes efectivos D. Antonio Oliver dels Calderers.—Vice-presidente D. Francisco Barceló y Alzamora.—Tesorero D. Guillermo Barceló y Mas.—Secretario D. Olemente Gayá Bausá.—Vocales: D. Rafael Soier Company y M. José Banzá y Banzá y su piente D. Bernardino Matas y Matas.

Reciban los iniciadores del pensamiento, cuyos nombres omitimos por no herir su excesiva modestia, la sincera gratitud de este pueblo, por sus trabajos y desvelos en la realización de tan benéfica obra; y tengan la seguridad de que su nombre estará siempre grabado en la memoria de todos los labradores de San Juan.—A. J.

### Una circular

El Sr. Gobernador civil de la provincia en el B. O. correspondiente al día de ayer ha publicado la siguiente:

**Circular.**—Recuerdo á los señores Alcaldes que todavía no han dado cuenta á este Gobierno de haber sido leído en sesión celebrada por el Ayuntamiento el Real Decreto de 24 de Diciembre último referente á gastos obligatorios y voluntarios, lo verifiquen inmediatamente.

Palma, 15 Enero de 1903.

El Gobernador  
*Luis de la Torre Villanueva*

### Exposición

En la exposición que en obsequio al Docto. Quirós vicepresidente de la Argentina se ha celebrado en Barcelona figuran los siguientes expositores Baleares:

**De Palma de Mallorca**  
Don Antonio Ramis Cerdá, conservas.—D. Pedro A. Oestre, cerámica.—D. Vicente Rosselló, dulces y conservas.—Sres. Eduardo Roca y Hermano, papel para fumar.—D. Juan Strau, anís y conservas.—D. Gabriel Gordiola, envases de cristal.—D. Pedro Antonio Magraner, mantas de lana.—Salinera Española, un bloque de sal.

**De Maná**  
Don José Pons Sintes, anís y licores.—D. J. Coll Riudavets, calzado.—Don Pedro Pons Seguí, chocolate.—Señores Francisco Terres y U., calzado.

## De Ciudadela

Señores Jaime Gornés y Compañía, calzado.—Sres. Mercadal y Compañía, calzado.—D. Bartolomé Lloren, calzado.—D. Bartolomé Lloren, calzado.—Señora Viuda de Diego Venys, calzado.

## Asuntos municipales

Se ruega pase por el negociado de reemplazos Teodoro Jover Ameagual, soldado del Batallón provisional de la Habana para enterarle de un asunto que le interesa.

El próximo día 24 en el depósito de Tirador tendrá lugar la subasta de cuatro pavos que fueron habados en la vía pública sin que se hayan presentado á reclamarlos.

De cargo del rematante serán los gastos que hayan devengado para su manutención.

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Obras, resolviendo los asuntos que habie pendientes, no siendo ninguno de ellos de carácter general.

Queda señalado hasta el día 28 del mes de Febrero próximo para que se haga la comprobación periódica anual de balanzas, pesas, medidas y demás aparatos de pesar, cuya operación deberá tener lugar en la oficina del Fiel Contrata establecida en la planta baja de esta casa Consistorial, todos los días laborables de 9 á 12 y de las 14 á las 17; debiendo hacer presente que los industriales que dejen de concurrir á dicha comprobación, incurrirán en las penas á que haya lugar, pasando dicho funcionario á sus establecimientos al objeto expresado.

## El gran Hotel

Adelantan de una manera notable las obras del Gran Hotel haciendo concebir la esperanza de que á últimos de este mes ó á principios del próximo se celebrará su inauguración.

En el salón principal, donde han de comer los huéspedes se hallan ya colocadas en la pared, cuadros de grandes dimensiones, pintados por Rusiñol y por Mir. Producen efecto notable. En dichos lienzos se destacan el castillo del Rey de Pollensa, un paisaje de almendros en flor (Bonanova) y el huerto de casa del general Tacón en estos pintados por Rusiñol Mir ha hecho un derroche de colores y de imaginación pintando diferentes paisajes de la costa brava, de esta isla.

Por la rápida visita que en noches anteriores geramos deducimos que el salon restaurant y el saloncito de la rotonda serán suntuosos, pues en ellos vemos que se ha desplegado gusto exquisito. Lo mismo podemos decir del salon reservado para señoras.

Las habitaciones están decoradas con refinado gusto, faltando solamente colorer los muebles, que resultan elegantes. En los sótanos se halla ya instalada y funcionando la cocina y un motor de 18 caballos de fuerza. Este mueve una dinamo que produce electricidad para el alumbrado del hotel. En los referidos sótanos están las dependencias y dormitorios de los criados.

Junto á la puerta principal del hotel se colocaron dos grandes focos eléctricos.

Fuera de desear que el alcalde ordenará según acuerdo del Ayuntamiento, el arreglo de la plaza del Mercado, puesto que el edificio del gran Hotel así lo requiere.

## Lotería nacional

Sabemos que para quedar satisfechos todos los premios que tocaron á esta capital en los sorteos de la Lotería nacional, celebrados los días 23 y 31 de Diciembre último, solo faltan los correspondientes á las fracciones 2.ª del billete número 28039 y 1.ª, 2.ª y 5.ª del número 28037, cada una de las cuales importan 3952 pesetas, líquidas, como aproximación al gordo.

Esta falta se atribuye á que las indicadas cuatro fracciones estarán fuera de esta ciudad y tal vez ver fuera de la Isla, remitidas por personas que los compraron por encargo y ni siquiera se fijaron en el número del billete.

## Escolares

La Junta Provincial de Instrucción Pública ha participado á la maestra de San Juan que debe reintegrar el sobranste de 136 23/100 pesetas que existe en el presupuesto de su escuela.

En el Instituto Balear continúan las oposiciones para las escuelas de niñas vacantes en esta provincia.

## Religiosas

Se ven muy concurridos de fieles las funciones de la novena que se está celebrando en la Catedral en honor al Patrono de Palma, San Sebastián.

El martes próximo, festividad de dicho Santo en aquel templo se verificará solemnemente misa mayor con música y sermón.

En el portal de la iglesia de San Antonio de Viana, mañana, como es costumbre, habrá bendiciones de caballerías.

## El Obispo y el ensanche

Esta mañana una comisión formada por el Alcalde Sr. Planas, el ingeniero Sr. Estada y el Concejal Sr. Martí, ha pasado al palacio Episcopal con el objeto de visitar al Sr. Obispo y exponerle que en breve deberán comenzar las obras para el derribo de la muralla en que se apoya la iglesia de San Antonio; y que en su consecuencia ésta tendría que derribarse.

La comisión expresó los deseos de que este asunto se tratara con toda la anticipación conveniente para zanjar cuantas dificultades surgieron.

El Sr. Campins mostrós partidario del Ensanche de la población creyendo que él ha de dar nueva vida á Palma; en cuanto al derribo de la iglesia de San Antonio expresó la idea de que el Ayuntamiento formulara la pregunta de dicho derribo y él tendrá satisfacción en contestarla en el sentido de que queden en buen terreno el ramo eclesiástico y el civil.

Respecto á la manera de solucionar el derribo no se sabe cómo resultará, puesto que no se sabe si el Obispo preferirá que el Ayuntamiento le indemnicé de los perjuicios que con dicho derribo le irrogan, ó si preferirá un cambio de solares en el Ensanche para levantar una nueva iglesia.

De todos modos, según parece, el asunto se solucionará satisfactoriamente para ambas partes interesadas.

## Del mar

Ayer á las diez, fondeó el vapor inglés *Femerald*, procedente de Oádiz en carga de carbón mineral.

El lunes próximo deben llegar á este puerto un vapor inglés en carga de carbón mineral, procedente de Marzouk. Ha llegado á Barcelona la goleta *Alje 2.ª* procedente de Mazarrón y la *Joven Luisa*, de Andragó.

Ha subido al astillero del Mollet, para ser objeto de una importante reparación en el casco la balandra *Alerta*.

La draga á subido á los astilleros del Mollet para limpiar fondos.

Está despachado para Ciudadela el patibot *Los amigos*.

Á las nueve y media llegó ayer el vapor correo *Isteno* procedente de Valencia é Ibiza.

Á las cinco de esta tarde ha salido para Barcelona el vapor correo *Cataluña* y mañana de seis á siete llegará el vapor correo *Baleares*, procedente de Barcelona.

## Militares

La propuesta de ascensos de este mes comprende: en infantería (escala activa), tres tenientes coroneles, tres comandantes, tres capitanes, nueve primeros tenientes y 12 segundos id.

Escala de reserva: un primero y un segundo tenientes.

Estado Mayor de plaza, un comandante y un capitán.

Caballería: un capitán, dos primeros tenientes y cinco segundos.

Arillería: un comandante, tres capitanes y siete primeros tenientes.

Ingenieros: dos comandantes, dos capitanes y dos primeros tenientes.

Coladores de fortificación: un oficial de primera y otro de segunda.

Sanidad Militar: dos subinspectores médicos de segunda y un médico mayor.

Carabineros: dos comandantes, dos capitanes, tres primeros tenientes y seis segundos id.

Guardia civil: dos capitanes, tres primeros tenientes y siete id. segundos.

## LA PROTECTORA

Programa de los ballabales que ejecutará la orquesta que dirige D. Baltasar Moyá, en el tercer baile de máscaras que se celebrará en los salones de dicha Sociedad el lunes 19 del actual á las 28'30.

Primera parte.—1.ª Sinfonía, «Maria Henriette» Montgouze, 2.ª Valses, «La Revoltosa» Chopin, 3.ª Schotis, «Cuadros Disolventes» Nieto, 4.ª Polcas, «El Baile» Chueca, 5.ª Mazurca, «Matilde» Moyá.

Segunda parte.—1.ª Valses, «Freidauis» Weber, 2.ª Polca, «Los Cocineros» Torregrosa, 3.ª Mazurca, «Tarjeta postal» Stroll, 4.ª Schotis «Mascarietas» Erçilla, 5.ª Polca, «Visitas Nocturnas» Marri, 6.ª Valses «L'Inmensite» Grego.

## Cooperativa Agrícola

Por acuerdo de la Comisión Liquidadora se convoca á Junta general extraordinaria en segunda convocatoria para el próximo domingo 18 del corriente á las diez y media de la mañana en el local de la Sociedad, plaza del Ollivar, (calle del Refidero), para dar cuenta á los señores socios del resultado de la liquidación.—Palma, 19 de Enero de 1903.—La Comisión.

## De Teatros

### PRINCIPAL

Anoche se repitió la obra de los Quintero *La dicha ajena*, alcanzando la misma favorable acogida que obtuvo el día del estreno.

Los actores, en general, se esmeraron en el desempeño de sus papeles, sobresaliendo mucho la Sra. Rodríguez y el Sr. Colom, el cual da vida á tres tipos deliciosos.

Para esta noche primer viernes de moda, se anuncia la *reprise* de la hermosa comedia de Pérez Galdos *La loca de la casa*.

Con regular concurrencia celebróse anoche el beneficio de los célebres malabaristas Perezzi.

Presentaron algunos nuevos trabajos que fueron recibidos con aplausos.

Para mañana función dedicada á los forasteros, además de los mejores números del repertorio se estrenará la pantomima *Un viaje á Méjico*, en la que trabajará toda la compañía.

El domingo por la tarde, por ser la última función de tarde, además de que será esta extraordinaria, la empresa y el Sr. Alegria han resuelto rifar hermosos juguetes entre los niños que concurrirán al Lírico. Los juguetes estan expuestos en la Librería de D. José Tous.

A cada media entrada acompañará un número, y el sorteo se celebrará en el segundo intermedio.

Nos parece excelente la idea.

## Notas del Carnet

Se encuentra completamente restablecido, después de un mes de guardar cama, el capitán de infantería D. Miguel Lecn.

Lo celebramos.

Anoche fué vaticada la Sra. D.ª Isabel del Hoyo, de Oriandis, hermana de nuestro distinguido amigo D. José.

Deseáramos que se aliviara en su enfermedad.

Ha fallecido en el caserío de *Son Serra* la señora D.ª Rosina Vicat Samaruch, viuda de Escanellas.

Reciba su distinguida familia nuestro más sentido pésame, y en particular nuestros buenos amigos D. Joaquin y D. José Escanellas.

## Las Islas

### MALLORCA

**Inca.**—Hoy se ha celebrado en esta el mercado de costumbre.

Los precios que han regido en el mismo son los siguientes:

- Almendrón á 95'00 ptas. el quintal.
- Trigo á 16'50 id. la cuartera.
- Candeal á 16'00 id. id.
- Cebada del país á 10'50 id. id.
- Id. forastera á 10'00 id. id.
- Avena del país á 7'75 id. id.
- Id. forastera á 6'50 id. id.
- Garbanzos á 20'00 id. id.
- Maíz á 15'00 id. id.
- Habichuelas (confite) á 40'00 id. id.
- Id. blancas á 30'00 id. id.
- Frijoles á 31'00 id. id.
- Habas para cocer, á 18'00 id. id.
- Id. ordinarias á 17'00 id. id.
- Id. para ganados á 16'50 id. id.
- Cerdos cebados, los 10 kilógs. de 00'00 á 18'00 id.
- Higos pasos á 9'00 id. el quintal.
- Azafrán á 2 id. la onza.

**Valldemosa.**—Ayer á las ocho y media, se unieron en indisoluble lazo, las bellas y simpáticas señoritas doña Catalina y D.ª Micaela Torres Juan, con los simpáticos jóvenes D. Pablo Colom Vives y D. Gabriel Lladó y Juan.

La ceremonia se celebró casi á un mismo tiempo, ante los altares de San José y Concepción Inmaculada de esta Iglesia Parroquial bendiciendo á las simpáticas parejas D. Francisco Vives Guités de la ex Cartuja y D. Pedro Más Viario de esta, este último primo de las desposadas, y el primero pariente y padrino del desposado D. Pablo.

Asistió á la boda lo más granado y distinguido de la sociedad valldemosina, y nos consta que aun hubieran asistido más, al acordarse en principio, ciertos detalles que por olvido no tomaron en cuenta.

Celebrada la ceremonia, se trasladaron novios y comitiva á la suntuosa casa que posee en esta el padre de las desposadas, en donde se sirvió á todos almuerzo del obligado chocolate, y un bien orgulloso refresco con los honores de *Lunch*, saliendo poco tiempo después las dos amorosas parejas, qua dirección á

PALMA

Palma, en donde le proponen pasar su luna de miel, que deseamos sea eterna. Unidos a ambas familias las más cordiales relaciones no podemos menos de saludar con toda la efusión de nuestra alma...

Entre los pasajeros venidos hoy en el vapor Isleno figuraba el capitalista de Cartagena D. Celestino Martínez.

Hoy por ser la víspera de S. Antonio, por las calles de esta ciudad serán encendidas hogueras.

Continúan los trabajos de construcción de la escalinata pública de la calle de Catalá.

A que la vía, después de terminados, será muy cómoda para el tránsito público.

Mañana festividad de San Antonio, se celebrarán fiestas en Mahón y ciudadela, por ser aquel Santo patrón de dichas poblaciones.

D. Bernardo Alemany nos participa que ha instalado su farmacia en el n.º 27 de la Piza de Palou y Col.

La Junta Protectora de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad ha acordado rebajar el tipo del interés para los préstamos sobre alhajas y ropas, fijándole en el 5 p.º anual a contar desde el 1.º del corriente.

Esta mañana ha sido retenido por la guardia municipal un vecino de la Soledad que intentó abusar de un joven, el cual ya goza de pésimos antecedentes.

Dicho individuo ha sido encerrado en Capuchinos y está tarde ha sido puesto a disposición del Jefe de la Guardia Municipal.

El Alcalde de Ibiza, cita llama y emplea a 32 mozos pertenecientes al actual reemplazo cuyo paradero se ignora.

Para su publicación en el B. O. el Alcalde de San José ha remitido al gobierno civil el extracto de los acuerdos tomados por la corporación que aquel preside durante el 3.º y 4.º trimestre del año 1902.

El Alcalde de Lluçanor, cita a los mozos Rafael Garau Segarra, Baltasar Salvá Amengual, Juan Bibiloni Cadeotey, Pedro Antonio Clar Ortigas, Miguel Cardell, Simón Tomás Perelló Obrador y Benador Vadell Adrover.

El Alcalde de Sóller cita al mozo del actual reemplazo Miguel Fuster Pons.

Por ser mañana la festividad de San Antonio y tenerse en Palma como festivo, hoy se ha celebrado mercado en la plaza del mismo nombre.

Todos los individuos perteneciente a la inscripción marítima a quienes correspondió ingresar en la reserva en los años 1899, 1900, 1901 y 1902 deben presentarse en la Comandancia de Marina de esta provincia con objeto de hacerles entrega de sus respectivos pases a dicha situación y ponerles al corriente de sus documentos.

Esta mañana en el muelle ha ocurrido una riña entre dos mujeres, llegando a las manos.

Han sido detenidas por la policía y presentadas al Sr. Juez municipal del distrito.

Hay ha sido entregada al Sr. Juez municipal de Llubí una mujer reclamada por su esposo que es vecino de aquella villa.

Se ha fijado el plazo desde el 1.º del actual al 30 de Junio para que puedan pasar revista los reservistas de marinería.

La guardia civil de San Antonio, ha denunciado a un sujeto por haber maltratado y amenazado agredir con armas a otro individuo.

En Sta. Eulalia (Ibiza) han sido detenidos dos sujetos que habían agredido a un vecino de San Carlos infiriéndole varias heridas de pronóstico reservado.

Único remedio inmediato contra las canas y falta de cabello, el Petróleo Sanón.

NOVEDADES EN TRAJES PARA CABALLERO Almacenes Montaner—Sindicato 2 a 10:

Recomendamos a las personas que les moleste el vello probar el Depilatorio Venus.

Crónicas religiosas

Boletín para mañana Santos.—San Antonio abad.—Ab. gral. en la Merced.

Cuarenta Horas Continúan en el So. orro.

Otras funciones En la iglesia de San Antonio de Viana, naorá fiesta solemne en honor del Santo Titular del mismo templo. Por la mañana hasta las diez misas raras. A las diez y media misa solemne con música y sermón por el P. José Auba.

Valores Locales

Table with 2 columns: Instrument/Type and Price. Includes items like Crédito Balear, Fomento Agrícola, Ferro-carriles de Mallorca, etc.

Valores Públicos

Table with 2 columns: Instrument/Type and Price. Includes items like 4 por 100 interior contado, 5 por 100 amortizable, Banco de España, etc.

ANTICUARIO

Acaba de llegar en esta ciudad procedente de Barcelona, D. Andrés Masot, anticuario, que vive calle de Copons, núm. 1, y se hospeda en el Gran Hotel de Mallorca, Conquistador, número 18, a cual participa que compra toda clase de objetos antiguos como son tapices damascos, terciopelos, joyas, silleros, esculturas, tanto en piedra como en azulejo.

Recibí el domicilio donde se hospeda de, en la mañana a 12 y media de 2 a 10 de la tarde. Se pasará a domicilio si lo solicitan o guargará a 4 a-yor reserva.

Al público será útil

El LICOB GOLÚA, digestivo y apertivo, fabricación francesa por B. RILLI-TORT.

AOERA DEL TETRO 10 PALMA Este LICOR es fabricado con hierbas medicinales procedentes de los Alpes de Francia y resulta ser muy estomacal.

Es agradable al paladar y de un aroma muy fino.

Se hallará de venta en todos los Colmados, cafés y tabernas de Mallorca.

A los Agricultores

Tenemos el gusto de participarles haber recibido una importante partida de nitrato de sosa directamente de la casa productora lo que nos permite ofrecer dicho artículo a precios sumamente reducidos.

No comprar sin visitar antes la droguería de Quetglas y Malberti, Galera 18 y 20, antigua Casa Suau.

MOZO

De doce a catorce años se necesita uno. Para informes dirigirse Centro de Anuncios, plaza de Santa Eulalia.

Corveza PETRY

Se expende legítima cerveza embotellada a 0'50 ptas. litro, incluso el envase PLAZA DE LA CUARTERA 53—Bodega

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

Consejo

Madrid 15 a las 12'50.

El Consejo de ministros que acaba de celebrarse en Palacio ha sido muy breve.

El Sr. Silvela informó respecto a la actual situación de Marruecos, afirmando que las noticias Oficiales que hasta la fecha se han recibido, no confirman los pesimismo de los corresponsales de la prensa en Tánger.

Ha negado también los rumores que habían circulado respecto a una intervención europea en Marruecos.

El Sr. Maura informó sobre el estado de las huelgas de Gijón y otras.

Se ha firmado un decreto disponiendo que la vacunación sea obligatoria.

Sindicato del oro

Madrid 15 a las 19.

Ha sido firmado el contrato con el Sindicato del oro.

Dicho contrato no se hará público hasta que algunas de las Compañías que lo forman decidan sobre las cantidades con las cuales contribuyen.

Una limosna

Madrid 16 a las 10'15.

Bilbao.—La comisión de esta Diputación que marchó a Andarrea repartió 18.000 pesetas por cuenta de dicha Corporación entre las viudas de los naufragos de la lancha Nuestra Señora Socar.

El oro Argentino

Madrid 16 a las 12'5.

El oro se cotiza en la República Argentina a 127'30 por ciento.

De Marruecos

Los ingleses

Cádiz.—Han llegado gran número de pasajeros procedentes de Rabat.

Las impresiones que traen son muy pesimistas.

La escuadra inglesa está siempre alerta. Los cruceros ingleses recorren durante la noche la costa marroquí, volviendo a fondear al día siguiente en Gibraltar.

Cerca de Tetuan simularon los ingleses un desembarco, llegando varias lanchas con tropas a pocos metros de tierra.

Las Kábilas

Tanger.—Las Kábilas vecinas a esta ciudad, dirimen sus cuestiones a tiros, produciéndose a cada momento graves desórdenes.

Un batallón de sacaris al salir para castigar a dichas Kábilas, encontró cerca de la ciudad, en el camino de Tánger a Tetuan, las Kábilas de Sachs y Merga, tratando con ellas luchas; los askaris hicieron numerosos muertos y heridos persiguiendo a los revoltosos hasta sus adueas. Los askaris incendiaron dichos adueas y lograron disolver dichas kábilas que se dieron a la fuga.

Últimas noticias

Madrid 16 a las 12'15.

Comunican de Tánger que unos oficiales ingleses procedentes de Fez dicen que en esta capital reina perfecta seguridad.

Añaden que no creen que el Sultán marche contra el pretendiente sin tener fuerzas superiores a las que este manda.

FABRA

La bolsa de hoy

Madrid 16 a las 16.30.

(URGENTE)

La bolsa ha cerrado a las cuatro de la tarde con el siguiente movimiento:

Table with 2 columns: Instrument/Type and Price. Includes Interior contado, Interior fin de mes, Amortizable 5 por 100, etc.

Nitrato de sosa directo SUPERIOR Y MOLIDO

Riqueza garantizada según análisis. PRECIOS DE COMPETENCIA ALZAMORA HERMANOS al lado de la estación del Ferro-Carril

Profesor de Matemáticas

Lecciones a domicilio y en el del profesor. Informes D. Francisco Bonet de los Herreros, Cavallería, 6.

Teatro Principal

Fuente para mañana—CONSUELO.—RECHASOS.—A las 8.—Precios los acostumbrados.

Lince-Circulo-Bouestre

Gran compañía. Alegria.—Programa variado para esta noche.—Entrada general, 0'80.—A las 8 y media.

El florentino, que había tenido buen cuidado de arrojar los polvos mortales contenidos en la cuenta hueca, entregó el rosario primero a la mujer, su seguida a su hija, y por último, largo tiempo después a Catalina. Pero, con el tiempo, el florentino perdió el recuerdo de su predicción, cuando se presentó el gobernador con el rosario. Si se lo enviaba la reina, era prueba de que esperaba el bruto de la muerte. Renato basó la cuenta hueca y la destornilló. Dentro de ella halló una bolita. La cogió y vio que era una tira de pergamino enrollada, la desenvolvió y la encontró cubierta de cifras; cada una de las cuales correspondía a una letra del alfabeto, y su conjunto componían las dos líneas siguientes:

Te van a anunciar la hora de tu suplicio; pero no temas nada, si yo vengo por tí, y serás libertado.

Conoció Renato la letra de la reina madre, y más realismo esperó con calma. Sin embargo, pasó todo aquel día sin otro incidente que la llegada de un fraile genovés que fue a confesarle. Al pronto se figuró el florentino que este debía ser su libertador; pero el fraile iba de buena fe y no sabía nada, sino que iba de buena fe y no sabía nada, sino que iba de buena fe y no sabía nada.

que Renato estaba condenado a morir el siguiente día. Renato esperó aún. Pasó también la noche, al principio lleno de confianza, pero las últimas horas contrue ansiedad, tanto que cuando vio penetrar la luz del día en su calabozo se quedó aterrado.

—¿Cómo es esto? exclamó angustiado, ¡jamás he ya y todavía sigo aquí!

Las horas de la mañana iban pasando también.

—¡Vamos! pensó entre sí, la reina habrá obtenido mi perdón y juzgado inútil sacarme de aquí con violencia.

Cuando sonaban las once se abrió la puerta de su calabozo. Renato salió a gritos y se figuró que el gobernador iba a anunciarle que estaba libre; pero en lugar del gobernador, vio entrar dos hombres vestidos con colates rojos. Renato los reconoció en seguida y comenzó a temblar; eran, en efecto, los dos auxiliares de maese Caboché, el verdugo de París. Uno de ellos había dado ya tormento al florentino tres meses antes, cuando Carlos IX asistió a la prueba.

—¿Qué me quieres? preguntó el florentino temblando.

—Venimos por tí.

—¿Por mí?

—¿Por qué, sino por tí, pobre

reunión en toda hostería y servía de antecámara a la cocina. Otro caballero, joven como el que acababa de entrar, sentado ante una mesa saboreaba a sorbitos el contenido de una botella cubierta de una venerable capa de polvo.

Se levantó y salió al encuentro del recién llegado.

—Buenos días, Hogier.

—Buenos días, Hector, se dijeron dándose un cordial apretón de manos.

Hector de Galard se desembarazó de su capa, soltó su cinturón, puso su espada atravesada sobre su taburete, y luego se sentó enfrente de su amigo Hogier de Levis, mientras el posadero le servía un vaso.

—¿Cuándo has llegado?

—Hace dos horas.

—¿Has visto a Net?

—Todavía no; le estoy esperando...

Ha dicho el hostelero que le veríamos por la tarde. Pero he tenido además otras noticias tuyas, añadió Hogier de Levis. A tres ó cuatro leguas de aquí, en una aldea llamada Monthery, por donde le han visto pasar esta mañana.

—¿Pues qué le conoces?

—No; pero me le describieron tam-

—Pues váis a ver lo contrario, respondió el monje. Contad en vuestros dedos, haciendo pasar una cuenta tras otra, comenzando por la que tiene en su extremo una cruz y contad hasta 47.

Renato contó.

—Ahora tomad la cuenta que tendís en los dedos, y dad vuelta a cada una de las mitades en sentido inverso.

Renato obedece, y la cuenta se dividió en dos partes, dejando ver en una de ellas una cavidad que podía contener un objeto del grosor de un garbanzo.

—¿Os parece que se podría agujerear esta cuenta con una aguja muy fina? dijo el monje.

—Lo creo fácil.

Renato dejó solo al fraile y pasó a su laboratorio, donde permaneció unos diez minutos. Luego volvió y le dijo:

—La cuenta hueca está ahora llena de unos polvos imperceptibles que irá respirando poco a poco la persona a quien se destina el rosario, sí, como dije, haceis un agujerito en ella.

—¿Y... esos... polvos?

—Harán dentro de quince ó veinte días la felicidad de los herederos de quienes me hablasteis.

—Conto en tu palabra, Renato, y si

**Callos Duros**  
**Es el mejor. Siempre cura!**  
 Precavete contra las numerosas imitaciones, que no hacen más que descreditarse nuestro producto, pues no pueden en modo alguno extirpar y curar los callos y durezas, como está probado la cura al nuestro. De venta: Farmacia Valenzuela y principales.

# Callicida Abras Xifra

**¡Jamás oja de dar resultados!**  
 Es incoloro, no duele, marcha al corce. Calma el dolor a la primera aplicación, extirpando pronto los callos y durezas. Estuche con frasco, pincel e instrucciones.  
**Una peseta**

## ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS

yan fracasado todos los demás medicamentos. Cura el dolor de estómago, las acedías, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disenteria, dilatación del estómago, ázara del estómago, neurastenia gástrica, hipocloridria, anemia y clorosis con dispepsia; las cura porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo come más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa. Cura el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de Elixir de Saiz de Carlos; de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas minerales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa. Es de

valto seguro en las diarreas de los niños. No sólo cura, sino que obra como preventivo o, impidiendo con un acido en forma de tubo digestivo. Nueve años de éxitos constantes. Enjase en las botellas de los botelleros la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada. De venta: Serrano, 40, Farmacia, Madrid, y principales de España y América.

**Delicada del Tocar.**  
 Agua de Florida de **MURRAY & LANMAN**  
**TONICO ORIENTAL PARA EL CABELLO**  
 CUIDADO CON LAS IMITACIONES  
**LANMAN & KEMP, NEW YORK.**

**Depilatorio VENUS**  
 Preparado por la casa J. L. Francés  
 Despacho: Gobernador, 6, Barcelona  
 Con una sola aplicación desaparece al momento el vello de cualquier parte del cuerpo, quedando suave la piel y sin molestias. Este depilatorio es reconocido ser completamente inofensivo.  
 Se mandarán prospectos gratis a quien mande una tarjeta con las señas.  
 Precio: 6 pesetas franco. Se remite certificado por correo mandando 6 pesetas en sellos o otra forma de fácil cobro.  
 Detalle: En las principales farmacias, droguerías, peluquerías y salones de peluquería.  
 Se vende en Palma: D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, 2.—oficina M. Arce, 3, N. Nicolás, 33.—D. Francisco Meridiano, Cadena, 9

**Grandes bodegas de vinos finos**  
 Para la exportación  
 Destilería a vapor para la fabricación del Aguardiente de OJEN, Anisados y licores de todas clases.—40 Medallas y Diplomas de Honor.  
**A. Barceló e Hijos de Málaga.**  
 La casa más importante de España en su ramo.—Afamado RON La Lucha.—Gran Aperitivo Saint Martial.—Únicos propietarios estas marcas.  
**A. Barceló e hijos.—Málaga.**

**Islaña Marítima**  
 Combinación con los acreditados vapores de la importante Sociedad en comandita de Barcelona  
**A. FOLCH Y C.**  
 Para Canarias, Habana, Santiago de Cuba, Olancho y New-Orleans saldrá el 28 Enero corriente el vapor español.  
**MIGUEL GALLARD**  
 Y el primero de Febrero entrará el **Berenguer el Grande**  
 Para la Plata—Clasificado en el Lloyd 100 A I.  
 Admitiendo carga y pasajeros para los expresados puertos.  
 Agentes directos.—Despacho: Oficinas de la Islaña Marítima—Palacio, 26, Palma.

**Nunca las capsulas Peruvianas BORRELL**  
 han dejado de curar pronto y radicalmente las BLENORRAGIAS (Purgaciones) GONORREAS y demás males de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.  
**35 años de éxito creciente**  
 Se venden en frascos de 75 capsulas con la instrucción práctica a 3 pesetas en las farmacias.—Palma: Farmacia Valenzuela, Plaza Cuartera, 14.

**Gotas Madres Sulfurosas de BAR**  
 artíficas el remedio mejor y más acreditado en todos los casos; en debe usar la Medicación sulfurosa, supliendo con ventaja el uso de las aguas y de baños sulfurosos, de seguro resultado.  
 En el exterior, así como internamente en las clagas, granos, manchas, etc.; en las erupciones de virgatas, bronquitis, costarras pulmonares crónicas, etc.; en las escrófulas y "enemas" y finalmente en todos los casos en que se usen las aguas de los manantiales sulfurosos las Gotas Madres Sulfurosas obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.  
 Véndese en frascos de 3 pesetas.—Despacho: Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 4.

**NO MAS PELO BLANCO**  
**Tiñatra del Doctor Jimeno**  
 para teñir el pelo de color castaño obscuro o negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. **TRES PESETAS.** Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 17; farmacia del Globo del Doctor Jimeno. Queda en depósito en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

**ELIXIR TONICO RECONSTITUYENTE MARTORELL**  
 Podrá servir para remedio contra la Errobia, linfatisma, Kiquitismo, Anemia, etc. Debilidad por falta de nutrición. Desarrégalo de las funciones pericardiacas de los jóvenes. Anemia por pérdida de las vitaminas y de las proteínas de los tejidos. Debilidad por pérdida de las vitaminas y de las proteínas de los tejidos. Debilidad por pérdida de las vitaminas y de las proteínas de los tejidos.  
 Sufrir y sufrir por muchos conceptos el Aceite de bacalao y a sus derivados, como compuestos de iodo y yodo preparados iodo-ferrosos, fosforados e hipofosforados.  
 Los ferrosos que usan el Yodo y el Fosforo destruyen el sistema nervioso pudiéndose usar en mucho tiempo y dosis cuando sumamente débil el alquilar inofensivo facilita la digestión y el flujo de la sangre de la fibra muscular y del sistema óseo.  
 ELABORACION Y VENTA: **FARMACIA DE B. MARTORELL**  
 PALMA, MAJOLCA

**Linea de Vapores trasatlánticos de Pinillos, Izquierdo y C.**  
 Salidas: Este puerto el último día de cada mes el día 31 de Enero saldrá el vapor

**Miguel M. Pinillos**  
 Para Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana, Matanzas y New-Orleans.  
 Admite carga y pasajeros para dichos puertos y para Las Palmas, Tenerife y Sta. Cruz de la Palma.  
 También se admite para NEW-YORK (con trasbordo en la Habana, punto de conocimiento directo).  
 Admite carga y pasajeros para dichos puertos.  
 Para más informes, dirigirse a los representantes de la Compañía, señores Martínez y Planas, San Juan, número 20, Palma.  
 NOTA: Se ruega a los señores cargadores avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar para poder verificar la salida.

**Nodrizas**  
 Una de 30 años de edad, natural de San Sebastián, leche de 9 días desea encontrar criadora para lactar tanto en su casa como en la de los señores.  
 Dirigirse: Contramaría, Jerónimo Reig, taberna.

**Servicio de Vapores Franceses de E. Gaillet-Duvillard, sucesor**  
 El vapor francés **BASTIA** CAPITAN TRADE  
 Hará el servicio fijo entre Palma y los puertos de Marsella y Argel según el siguiente itinerario:  
 Salidas de Palma—Mes de Enero: Para Argel, lunes 5 y 19 a las 2 tardes. Para Marsella miércoles 7 y 21 a las 2 tardes.  
 Mes de Febrero.—Para Argel, lunes 2 y 16 a las 2 tardes. Para Marsella, miércoles 4 y 18 a las 2 tardes.  
**Precios de pasaje**  
 Para Marsella: 1.ª clase 38 pesetas; 2.ª id. 27; 3.ª id. 18.  
 Para Argel: 1.ª clase 23 pesetas; 2.ª id. 16; 3.ª id. 10.  
**AVISO.**—Los pasajeros deberán estar a bordo una hora antes de la salida y la carga dos horas antes.  
 Los cargadores recogerán el boleto de admisión de casa del agente, antes de enviar sus mercancías al muelle.  
 Informes, Benito Ponce, Monjas, 14.

**Muchachos**  
 Se necesitan varios que sepan leer, en la Librería, Escolar plaza de Cort, 12.  
 Serán bien retribuidos.

**SE NECESITA**  
 una ama de 25 años de edad y lo que de dos meses.  
 Para informes, Palacio, 88 pral.  
**Venta de un huerto en Palma**  
 Se desea vender un huerto con coladaria y un piso para habitar, situado en calle de Borgo, esquina de Masanet.  
 En el Centro de Anuncios Informarán quien es el dueño, quien dará toda clase de detalles.

**COMERCIO DE MADERAS**  
**de Juan Arnau**  
 Plaza del Olivar (antiguo almacén de SAN GETRE)

se realiza tu predicción, serás recompensado.  
 —¡Ah! dijo el florentino, se ve que sois un fraile gran señor, pues hacéis las cosas espléndidamente.  
 —Dentro de un mes recibirás noticias mías si tus polvos han tenido la virtud que dices, añadió el monje.  
 Renato se inclinó.  
 —Dentro de un mes, día por día... hora por hora...  
 Y el monje se llevó su rosario.  
 Renato que más tarde debía llegar a captarse la confianza de una reina de Francia diciéndole la buena ventura, era muy supersticioso; y desde que la jirana le predijera un día en las calles de Florencia la brillante suerte que le esperaba, acostumbraba ir a consultar a una adivinadora el menor suceso que le aconteciera. Después de envanecer el rosario, fué a encontrar una pitonisa que daba sus oráculos detrás de la catedral de Milán.  
 La bruja tomó su mano, trazó signos cabalísticos en un círculo de granos de trigo puestos sobre la arena adivinadora, certó la cabeza a un legarito y dijo:  
 —El objeto que has dado y ahora es un instrumento de muerte, será un día parte de un instrumento de salvación si

á tierra, y dijo al hostelero estas palabras:  
 —Tengo hambre!  
 Estas dos palabras hicieron estremecer al hostelero.  
 —¿Y no tenéis sed?  
 —También.  
 El hostelero que era el bearnés Lestacade que ya conocemos, cogió la brida del caballo, y añadió:  
 —Viene de lejos Vuestra Señoría?  
 —De Gasuña, con el objeto de oír hablar de uno de mis entesados.  
 Esta vez el hostelero se sonrió.  
 —Un antepasado aficionado á los naipes? preguntó guiñando el ojo.  
 —Soy la soía de oro.  
 —¡Ah! ¡ah! dijo Lestacade; ya me lo figuraba; aquí hay una persona que os espera, caballero, y es la soía de espada.  
 —¿Cuándo ha llegado?  
 —Hace dos horas.  
 —¿Y la soía de copas?  
 —Pasó por aquí á medio día, y me avisó la llegada de Vuestras Señorías.  
 El hostelero llamó al mozo de la caballería le dijo el caballo del gascón, y abrió en seguida la puerta que por el patio comunicaba con la sala baja de la posada, plaza que solía ser el punto de

Renato? dijo uno de los auxiliares con étnica risotada.  
 —¿A mí? ¿a mí? repetía como alelado; no es imposible, el rey me perdono.  
 —No sé si te habrá perdonado el rey, dijo el ayudante del verdugo riendo, pero de lo que sí estoy cierto, es de que le han preparado una magnífica tribuna junto al patibulo, y que se recogerá el verte morir.  
 Y entró los dos agarraron á Renato y le ataron las manos á la espalda. Y volvió á apoderarse de él un temblor convulsivo.  
 —¡Eh! y perdidol! murmuró con voz ahogada; la reina me abandonó.  
 Los ayudantes del verdugo le sacaron del calabozo.  
 XVIII  
 La víspera por la noche, mientras Renato esperaba con ansiedad el auxilio y la libertad que le había prometido la reina, entró en París un caballero por la puerta de Saint Jacques, brjó la calle de este nombre, y se detuvo delante de la misma hostería donde hacía poco tiempo había estado hospedado de incógnito el señor de Coarnese. Echó pie